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根据德国联邦环境暑公布的数

据显示，2005年德国电子垃圾总量

为4.9万吨，随后一路攀升，在2009

年达到了60.5 万吨。之后一直在60

万吨上下徘徊，2016年更是达到了

61.7 万吨的总量。尽管电子垃圾数

量庞大，德国却能进行有效的回收

和循环利用。2016年德国城市垃圾

回收率高达 94％，回收利用率为

67％。其中电子垃圾回收率和利用

率居然达到了100％。

为了促进可持续性生产与消

费，对电子电气设备进行回收和利

用，欧盟2003年出台了报废电子电

气设备指令（WEEE指令），以此来

推动在欧盟成员国内从电子垃圾灰

色产业到绿色经济转变的进程。德

国积极响应欧盟指令，2005年就在

本国制定了相应的《电子电器设备

法》。为了适应电子垃圾总量不断攀

升等新形势，德国在2015年又对法

案进行修订，于同年 10 月正式实

施。新的《电子电气设备法》规定，

大型电子电器产品销售商卖出等价

电子电器设备的同时，将有义务免

费回收相应的废旧设备；而周长小

于 25 厘米的小型电子电器设备如

手机、电吹风等则必须无条件回收。

这里的大型销售商是指占地面积超

过 400 平方米的家电商场，同时也

包括拥有以上规模物流及仓储面积

的网络电商。

根据《电子电器设备法》，德国

联邦环境署成立了电子废弃物注

册基金会。基金会协调废弃物的流

向、分配生产商的责任份额并监控

其回收情况。生产厂商在电子产品

进入德国市场前，必须向基金会提

交注册信息，并且需要汇报每月产

品在德销售情况及每年的回收情

况。生产商有义务免费向公共垃圾

中心提供电子垃圾回收容器。目前

德国共设立了 1500 个公共电子垃

圾回收中心。 （据人民网）

各国如何让电子垃圾变废为宝
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近 年 来, 科 技 发

展 日 新 月 异, 电 子 产

品的更新换代频率不

断加快，导致电子垃

圾与日俱增，严重威

胁生态环境和人类健

康。据联合国电子垃

圾联盟发布的数据显

示，2018 年全球范围

内产生的电子垃圾已

多达 4850 万吨，相当

于 4500 座埃菲尔铁塔

的重量，而这些电子

垃圾中，目前只有约

20% 得 到 了 规 范 回

收 ，剩 下 80% 或 被 焚

烧 、填 埋 ，或 散 落 各

处 。预 计 到 2050 年 ，

全球每年产生的电子

垃 圾 总 量 将 增 至 1.2

亿吨。面对这个天文

数字，多国意识到电

子 垃 圾 问 题 的 严 重

性，纷纷通过法律法

规，加强电子垃圾的

回收。

澳大利亚环境与能源部门发布

的2018年国家垃圾报告指出，2016

至 2017财年期间，澳大利亚产生了

约48.5 万吨电子垃圾，比上一财年

增加约 3.8%。有关数据显示，目前

澳 大 利 亚 人 家 中 闲 置 手 机 超 过

2500 万部，超过澳大利亚人口总

数。此外，每年估计有超过 1.1 万吨

电池被丢弃到垃圾填埋场，再利用

率仅为3%。

2011 年，澳大利亚政府出台了

“国家电视和电脑回收计划”，在各

州首府城市、乡村地区及偏远地区

提供电子垃圾回收服务。该项目由

电视和计算机行业资助经营，目标

是到 2022 年前后将电视和电脑的

回收率提高到 80%。2016 至 2017

财年，全澳共回收相关电子垃圾超

过5万吨，较上一财年增加约11%，

其中96%的材料可回收利用。

然而，澳大利亚新闻集团在一

篇报道中指出，澳大利亚全国性回

收计划仅针对电视和电脑，这些物

品在所有电子垃圾中所占比例不超

过 10%。目前电子垃圾是澳大利亚

快速增长的一类垃圾，其增长速度

是城市垃圾的3倍。

2018 年，维多利亚州政府颁布

禁令，禁止电子垃圾进入垃圾填埋

场，新法规于2019年 7月1日施行。

作为改革电子垃圾管理法的一部

分，维州政府宣布投资 1650 万澳

元，升级维州 130 多个电子垃圾收

集和存储场所，以确保 98%的维州

居民能够在 20 分钟的车程内找到

至少一个电子垃圾处理点。

在新南威尔士州，首府城市悉

尼设定了电子垃圾回收日。在悉尼

市政府的网站上，可以查询到具体

的回收日期，市民可以将电视、电

脑、小型家电等送去指定回收地

点。此外，市内多个区域的顾客服

务中心、图书馆还设置了旧电池、

手机和灯泡回收箱。2018 年 4 月，

新南威尔士大学的研究人员公开

了世界上首个“电子垃圾微型工

厂”项目。他们发明了一款将废弃

智能手机和电脑软件转化成有效

材料的机器，并将这些材料用于

3D打印。

虽然澳政府和各州政府已经出

台了不少解决电子垃圾的办法，但

目前只有约五分之一的澳大利亚人

有定期回收电子垃圾的习惯。市场

调查公司益普索 2017 年的一项调

查显示，四分之三的澳大利亚人知

道手机可回收利用，而仅有8%的人

进行了相关处理。仅有 10%的人选

择将手机投入二手市场，低于全球

15%的平均水平。

2019 年 3月 31日，东京奥组委

“利用都市矿山制作大家的奖牌”

项目正式结束。该项目于 2017 年 2

月启动，目标是制作完成 5000 枚

奖牌。日本政府呼吁国民广泛参

与，捐出不用的旧手机和家电，从

这些电子零部件中提取贵金属来

制作奖牌。据了解，日本旧电脑等

小家电垃圾每年有 65 万吨，其中

含有价值 844 亿日元的贵金属，因

此将其称作“都市矿山”。

据东京都世田谷区用贺废品

回收中心介绍，日本从 2017年 4月

起，由地方自治体指定的废弃电子

产品回收业者在包括政府机构、邮

局、商业设施在内的全国约 7 万个

地方设置了回收箱，回收智能手

机、计算器、游戏机、相机等小型电

子产品。根据东京奥组委官网公布

从 2017 年至 2019 年的统计数据显

示，NTT DoCoMo（注：日本最大

的移动运营商）已经回收了 575 万

部手机，全国地方政府共回收小家

电 67180 吨。从日本各地收集的约

70 万吨废旧电子产品经过提炼，

将满足制造 5000 枚奥运奖牌所需

要的 30.3 千克黄金、4100 千克白

银和2700千克铜。

日本作为世界上实施生产者

延伸责任制原则（Extended Pro-

ducer Responsibility）最初国家之

一，拥有先进的电子垃圾回收系

统、以及完善的回收、再利用基础

设施。从上世纪 60 年代开始，日本

经历经济高度增长期，日本政府先

后制定并完善了一系列相关的法

律法规，相继出台了《废弃物处理

法》《家电循环利用法》和《食品循

环利用法》等法规。2001 年 4 月 1

日,日本正式实施《家电循环利用

法》,主要内容包括:以电视机、电

冰箱、空调和洗衣机四种电器为立

法对象，采用由零售商进行回收、

制造商进行回收利用的方式。

达马瓦德纳兄弟二人在斯里

兰卡首都科伦坡的家中有一摞

旧报纸，数十年的岁月让泛黄纸

面上的字迹变得斑驳不清，纸张

也格外脆弱，翻阅时稍有不慎便

会破损。哥哥阿吉特指着报纸上

的一行僧伽罗文告诉笔者：“这

篇 1949 年 5 月 1 日的新闻，报道

了当年中国解放战争中的上海

战役。”

这份报纸名为《共产党人》，

由斯里兰卡共产党1949年创办。

达马瓦德纳兄弟的父亲苏德曼·

达马瓦德纳曾多次在这份报纸上

撰文，向当时的斯里兰卡社会介

绍中国的革命进展。如今，达马瓦

德纳兄弟将这摞旧报纸视为父亲

留下的宝贵精神财富。

阿吉特如数家珍般向笔者介

绍着报纸上一篇篇与中国有关的

新闻报道，“这篇是父亲撰写的关

于新中国开国元勋朱德的介绍；

你再看这篇 1949 年 5 月 27 日的

文章，标题写着‘中国上海在一片

红旗中解放’”。

在兄弟二人家中，来自中国

的佛像、兵马俑雕塑等与中国有

关的印迹处处可见。弟弟苏玛蒂

告诉笔者，新中国1949年成立以

后，他们的父亲作为商人继续以

民间友好使者的身份，致力于推

动斯中友好关系。

谈到两国间著名的《米胶协

定》时，苏玛蒂拿出 1952 年的一

份《共产党人》报，上面报道了时

任斯贸工部长森纳那亚克前往

中国签署协定的消息。他说：“斯

里兰卡国内对《米胶协定》曾有

不同声音，为推动这一协定，父

亲多次在当地报纸上发表文章，

介绍《米胶协定》将给两国带来

的益处。”

1952年 12月，中斯正式签署

《米胶协定》，掀开了两国友好关

系的新篇章，也为两国在1957年

建交打下了重要基础。同年，苏德

曼和几位志同道合的朋友共同建

立了首个斯中民间友好机构——

斯里兰卡中国友好协会。

“斯中建交以后，两国间人员

交流往来不断加强，那时来到斯

里兰卡的中国人都亲切地称呼我

父母为‘苏大哥’‘苏大嫂’。上世

纪60年代，父亲还在科伦坡10区

开了一家‘人民书店’，专门售卖

来自中国的书籍杂志。1959 年至

1977 年，他曾先后 7 次访问中

国。”阿吉特说。

苏德曼 1979 年离世后，阿吉

特和苏玛蒂子承父业，继续坚持

着 推 动 斯 中 友 好 关 系 发 展 的

事业。

从2001年开始，苏玛蒂开始致

力于斯中佛教文化交流。2015

年，斯中佛教友好协会正式成立，

苏玛蒂出任主席。

“协会成立以来，一直和中国

佛教协会保持着密切联系。在中

国驻斯使馆的帮助下，协会还开

展了许多公益活动，比如为斯里

兰卡当地的慢性肾病患者提供医

疗服务等。”苏玛蒂说，斯里兰卡

僧人也有了更多前往中国学习交

流的机会。

今年60岁的阿吉特是斯中佛

教友好协会的副主席，平日里忙

于安排各种友好团组的访问活

动。他在 41 年前曾去中国留学，

能说一口流利的中文。他感慨道：

“去中国留学是我一生中最正确

的决定。我见证了斯中友谊的不

断发展，以及中国经济社会的快

速进步。”

阿吉特表示很高兴看到斯中

正携手共建“一带一路”。他说，科

伦坡港口城、汉班托塔港等项目

不仅带来了就业机会，更为斯里

兰卡经济注入新活力。

“如果我的父亲还活着，看

到今日的斯中友谊，他一定会很

高兴。作为他的儿子，我们将继

承他的事业。现在，我的儿子正

在中国山东上学，希望今后他也

能为斯中友好作出贡献。”阿吉

特说。

(新华社 朱瑞卿 唐璐)

一摞旧报纸里的斯中情谊

芬兰财政部长呼吁
增加工作移民
解决劳动力短缺

新华社赫尔辛基8月12日电（记

者 李骥志 尤哈尼·尼尼斯托）芬兰财

政部长米卡·林蒂莱12日表示，芬兰

劳动力短缺日益严重，解决这一问题

的最佳手段是增加工作移民。

林蒂莱在接受芬兰广播公司采

访时说，未来十年芬兰国家公共部门

将有半数雇员退休，招募新员工将是

一大难题。目前主要缺少具备专业技

能的人才，而未来所有职位都将面临

人员短缺。他认为，即便现在快速增

加出生率也无济于事，唯一出路是增

加工作移民。

芬兰目前的移民政策以工作移民

为主，只要有芬兰用人单位接收，芬兰

政府一般会准入。2018 年，芬兰政府

共收到 1万多份居留许可申请，其中

有7600人拿到了工作居留许可。

多年来芬兰企业界希望能够放

宽移民准入政策，而芬兰工会组织对

此持谨慎态度，认为如果向低水平劳

动技能者降低移民门槛，将拉低本土

工资水平，加大社会贫富差距。今年5

月公布的芬兰政府工作方案强调在

一些领域需要吸收外国劳动力。

柬埔寨185名学生
获2019年中国政府奖学金

新华社金边8月12日电（记者 毛鹏
飞）中国驻柬埔寨大使馆12日举办2019

年中国政府奖学金柬埔寨学生录取通知

书颁发仪式。中国驻柬大使王文天，柬教

育、青年和体育部国务秘书约克诺伊出

席仪式并向新生代表颁发了通知书。

王文天首先向 185 名获得中国政府

奖学金的柬埔寨学生表示祝贺。王文天

表示，留学中国是中柬友好事业的需要，

是柬国家建设的需要，也是同学们自身

发展的需要。同学们要努力学好知识和

本领，未来肩负起国家发展建设的重任，

成为中柬两国加强沟通和增进友谊的桥

梁与纽带。

约克诺伊代表柬政府感谢中方连续

多年向柬学生提供奖学金，并希望赴华留

学生在校期间刻苦学习，不负韶华，回国

后积极投身国家建设和柬中友好事业。

孟加拉国
登革热病例超4万
中国企业伸援手

新华社达卡 8 月 12 日电（记者

刘春涛）近期，孟加拉国登革热病例呈

不断上升趋势。孟官方最新数据显示，

截至11日，今年该国登革热总病例为

41178例，其中死亡人数为40人。

据孟加拉国卫生和家庭福利部

下属的卫生服务总局最新公布的数

据，10日上午 8时至 11日上午 8时，

24小时内全国新增登革热病例2334

例，其中首都达卡新增病例 981 例。

截至 11 日，4000 多名患者在达卡接

受治疗，还有 4000 多名患者在达卡

以外地区接受治疗，另有 3万多人在

医院或诊所接受治疗后已经出院。

登革热疫情暴发以来，驻孟中资

企业纷纷行动起来帮助当地民众采

取防治措施。中国交通建设股份有限

公司驻孟加拉国办事处、中国铁建港

航局集团有限公司孟加拉国项目部

等中资企业在当地开展了防范登革

热疫情宣传活动，并捐赠了相关防护

用品和设备等。

中国驻孟加拉国大使馆提醒，在

孟加拉国中国公民近期应注意防范登

革热疫情，采取必要防范措施，如增加

杀蚊频率，减少居住地蚊虫滋生，备足

驱蚊水、蚊香等防蚊物品。如出现发热

等不适症状，请及时就医等。

登革热是一种由蚊子传播的急性

传染病，症状主要包括发热、头痛、肌

肉和关节痛等，严重时可危及生命。

新华社土库曼斯坦土库曼巴
希 8月 12日电（记者 张继业）为

期两天的首届里海经济论坛 12

日在土库曼斯坦巴尔坎州港口城

市土库曼巴希闭幕，与会代表就

能源合作、物流运输和国际贸易

等经贸合作和发展议题展开广泛

讨论。

土库曼斯坦、俄罗斯、阿塞拜

疆、伊朗、哈萨克斯坦里海沿岸五

国领导人及乌兹别克斯坦、保加利

亚领导人在内的约3000名各界代

表参加了论坛。

在当天举行的论坛全体会

上，土库曼斯坦总统别尔德穆哈

梅多夫致辞说，里海地区拥有丰

富的能源储备和独特的生态环

境，若能有效利用，将为沿岸地区

经济稳定增长提供强劲动力。别

尔德穆哈梅多夫还说，创办里海

经济论坛旨在建立广泛、长效的

平台，为各参与国、国际组织、商

业和科学机构开展合作提供便利

条件。

俄罗斯总理梅德韦杰夫在论

坛上表示，里海经济论坛应利用

现代化商业、贸易和经济互动机

制加强合作。梅德韦杰夫提议，第

二届里海经济论坛在俄罗斯阿斯

特拉罕举行。

据悉，在本次论坛框架下还

举行了里海沿岸国家经济部长、

交通部长及实业界人士的会谈，

论坛还举办了里海创新技术展和

国际汽车展，以及“里海地区绿色

经济”“里海地区科研合作”等分

论坛。

据介绍，里海创新技术展和

国际汽车展为本次论坛框架下

的主要活动之一，包括中国石

油天然气集团有限公司、华为

技术有限公司等在内的 57 家外

国企业和多家土库曼斯坦企业

参展。

生酮饮食减肥
可能面临血管损伤风险

新华社北京8月 12日电 生酮饮

食提倡高脂肪、低碳水、适量蛋白质

的饮食结构，受到一些减肥人士的推

崇。然而近期刊登在国际期刊《营养

素》的一项新研究发现，在短期生酮

饮食之后如果立即恢复正常碳水化

合物摄入，很容易造成血管损伤。

研究人员以9名健康年轻男性为

对象，让他们在采用为期 7天的生酮

饮食法后喝下含有 75克葡萄糖的饮

料。他们的生酮饮食结构为70%的脂

肪、10%的碳水化合物和20%的蛋白

质，符合当下流行的生酮饮食法。

结果显示，这些人体内出现一些

生物标记物，提示血管壁受损。研究人

员认为，造成这种损伤的最主要原因

是短期生酮饮食使体内糖稳态受损，

恢复碳水化合物摄入后血糖迅速升高

引发代谢反应，导致血管细胞脱落。

这项研究的通讯作者、加拿大不

列颠哥伦比亚大学奥卡诺根分校副

教授乔纳森·利特尔说，对心血管疾

病高风险人群而言，使用生酮饮食法

后一旦血糖激增，反而会对血管产生

不利影响。

研究人员说，由于这次参与研究

的对象均为男性且人数较少，未来他

们需要更多研究来验证这些发现。

有观点认为，生酮饮食可以让身体

进入“酮症”状态，以体内脂肪而不是葡

萄糖作为能量来源。但一些专家认为，

长期坚持这种饮食法存在健康风险。

首届里海经济论坛致力于经贸合作和发展

澳 大 利 亚 电子垃圾回收亟待加强

日 本 回收废旧家电做奥运奖牌 展现环保实力

德 国 城市电子垃圾回收率及利用率达到100％

“梓墨千年——十竹斋
木版水印艺术作品展”
在伦敦开幕

新华社伦敦8月12日电（记者 梁希
之）“梓墨千年——十竹斋木版水印艺术

作品展”12日在伦敦英国王储基金会传

统艺术学院开幕。

据主办方中国古籍保护协会介绍，

以明代胡正言“十竹斋”为代表的饾版、

拱花等多色套印技术集绘、刻、印于一

体，是中国古代印刷发展史中一笔珍贵

的文化遗产。此次展览展出 200 余件艺

术作品和实物，其中《廿四节气》《千手千

眼观音》和木刻肖像印等作品是首次在

英国展出。

中国驻英国大使馆文化公参于芃致

辞说，杭州十竹斋艺术馆在继承传统木

版印刷技艺基础上创新发展，与王储基

金会传统艺术学院办学宗旨和教学理念

相契合。感谢王储基金会及传统艺术学

院为中英文化交流作出重要贡献，希望

此次展览进一步促进双方传统手工艺领

域交流与合作。

杭州十竹斋艺术馆致力于继承与弘

扬中国传统水印木刻艺术。2014 年，十

竹斋木版水印技艺入选国家级非物质文

化遗产代表性项目名录。


